# LA PRENSA DE GUADALAJARA Y LA DESIGNACIÓN DE LA CAPITAL ALCARREÑA COMO POLÍGONO DE DESCONGESTIÓN DE MADRID

Emma Jaraba Plaza

Resumen: La actividad industrial de Guadalajara tras la Guerra Civil es prácticamente inexistente y no será hasta finales de los años 50 cuando, de la mano del Régimen de Franco, se sienten las bases para activar la industria e iniciar una nueva etapa. Esto sucederá gracias a la designación de Guadalajara como Polígono de Descongestión de Madrid, lo que supondrá el desarrollo de los polígonos industriales de El Henares y el Balconcillo, aunque en este último también incluía un desarrollo residencial. Esta fue una de las noticias más importantes para Guadalajara durante el franquismo y fue contada por los dos únicos periódicos con los que contaba la provincia en aquel momento, *Nueva Alcarria* y *Flores y Abejas*.

Palabras clave: Guadalajara, Polígono Industrial, Madrid, El Henares, El Balconcillo, Nueva Alcarria, Flores y Abejas, prensa local, Pedro Sanz Vázquez.

Abstract: Industrial activity in Guadalajara before the Civil War was practically unknown, and not until the end of the fifties, with Franco's dictatorship, were bases established for industrialization to begin and for the start of a new era. It would happen due to the designation of Guadalajara as a industrial clearing area for Madrid, which meant the development of the industrial areas of El Henares and El Balconcillo, although the latter also included a residential area. It was one of the most important news items for Guadalajara during Franco's dictatorship, and it was published by the only two weekly newspapers that the province had during that period, *Nueva Alcarria* and *Flores y Abejas*.

Key words: Guadalajara, Industrial area, Madrid, El Henares, El Balconcillo, *Nueva Alcarria*, *Flores y Abejas*, local press, Pedro Sanz Vázquez.

## INTRODUCCIÓN

La actividad industrial de la ciudad de Guadalajara tras la Guerra Civil era inexistente, con excepciones como fueron la instalación a principios del siglo XX de la fábrica de automóviles Hispano Suiza y en los años treinta Fibrocementos Castilla (conocida popularmente como "La Pizarrita") e IFESA, vinculada a la reparación de material ferroviario. No será hasta la década de los 70 cuando se configure el tejido industrial que ha sido el motor de desarrollo de esta capital de provincia localizada a poco más de 55 kilómetros de Madrid. El origen de este desarrollo industrial hay que buscarlo en la designación de Guadalajara como Polígono de Descongestión de Madrid el 23 de octubre de 1959.

En el contexto nacional, tras los años de autarquía llegaba el momento de despegar. En 1957 el Gobierno de Franco afronta también cambios, ya que la Falange pierde su fuerza y entran en la composición ministerial los que fueron conocidos como "tecnócratas", como Laureano López Rodó, Navarro Rubio y Ullastres, vinculados al Opus Dei. "Lentamente, Navarro Rubio, Ullastres y López Rodó comenzaron a trazar las líneas generales parciales de un nuevo programa de liberalización y estabilización económica, mientras la ola de huelgas provocadas por la inflación iniciada en la primavera de 1958 contribuían a aumentar la tensión."<sup>1</sup>

En julio de 1959 se dieron a conocer, por medio de una declaración gubernamental, las líneas maestras del Plan de Estabilización y el ingreso de España en la Organización para la Cooperación Económica Europea (OCDE) como miembro de pleno derecho. El Plan de Estabilización se marcaba como objetivos el ahorro, la deflación y de forma especial una liberalización que permitiera a la economía española abrirse al mercado internacional. Las consecuencias inmediatas no fueron agradables para los ciudadanos españoles ya que aumentó el desempleo y sus ingresos durante un año disminuyeron, pero "se alejó el peligro de la suspensión de pago y cinco meses después, a finales de 1959, la reserva de divisas española tenía un superávit de 100 millones. La inversión extranjera pasó de 12 millones de 1958, con las viejas restricciones, a 82,6 millones en 1960, pasando de 3 a 6 millones, sin dejar de aumentar a partir de esa fecha".<sup>2</sup>

En la economía española, en el periodo 1959-1961, "se apreció una notable estabilidad si bien a costa de un freno importante en el desarrollo y de la drástica disminución del consumo por los trabajadores que en gran número tuvieron que emigrar".<sup>3</sup>

En Madrid, la concentración industrial y de población que estaba llegando de las zonas rurales del país preocupaba al Régimen y de ahí la creación, el 12 de diciembre de 1958, de la Comisión Interministerial de la Descongestión de Madrid "la cual resolvería la necesidad del establecimiento de un organismo público encargado de delimitar y gestionar el futuro suelo edificable para la instalación de los polígonos industriales y áreas residenciales. Dicho organismo será la Gerencia de Urbanización, encargada en primera instancia de delimitar y resolver el emplazamiento de los polígonos de descongestión"<sup>4</sup>.

Estos polígonos de descongestión de Madrid se aprobaron, el 25 de julio de 1959, para las localidades de Aranda de Duero (Burgos), Alcázar de San Juan y Manzanares (Ciudad Real), Toledo y Guadalajara. "La elección de estos cinco puntos como polígonos de descongestión estaba basada en el deseo de aprovechar los valles de los grandes ríos meseteños: Tajo, Duero y Guadiana y de sus afluentes, para proporcionar el agua necesaria para los nuevos núcleos urbanos e industriales". También se pretendía que estas nuevas zonas de descongestión con un alto índice de emigración pudieran funcionar como "represa natural en el movimiento migratorio entre los campos con

excedente de población y Madrid".<sup>6</sup> Sin embargo entre 1950 y 1970 los núcleos de población con polígonos de descongestión siguieron experimentando emigración "han perdido 212.445 habitantes, lo cual demuestra que su desarrollo industrial no ha sido suficiente para contener la emigración de sus regiones, e incluso en algún polígono, concretamente en el de Manzanares, ni tan siquiera la suya propia, pues entre 1950 y 1970 ha perdido 2.512 habitantes".<sup>7</sup>

El Régimen apostaba por la industrialización del país. "En cuanto al desarrollo de las áreas industriales de los polígonos, responden a la asimilación de un proceso de industrialización sin precedentes para España. Superadas las inviables tesis autárquicas de posguerra, la redacción del Plan de Estabilización permitió una nueva lectura del hecho económico por parte del Estado, el denominado desarrollismo, en el que se formula como verdad absoluta la tesis de que el progreso sólo podría conseguirse mediante la potenciación de la actividad industrial. El proceso que consolida la planificación de los polígonos industriales y residenciales castellano-manchegos nace de la descongestión de Madrid, pero puede ser contextualizado así dentro de un marco de industrialización interpretado por el desarrollismo y consolidado en los posteriores Planes de Desarrollo Económico y Social (1964-1974)".8

#### DOS SEMANARIOS LOCALES

A partir de la primavera de 1939, la prensa de Guadalajara dejaba atrás una época de debate, confrontación, libertad de opinión y pensamiento, para dar paso al monopolio informativo de varias décadas que se mantuvo de la mano de *Nueva Alcarria* (en sus primeros números con la cabecera de *Nueva España*), que aunque no formaba parte de la Cadena de Prensa del Movimiento estaba vinculada a los responsables de la Falange en Guadalajara y cumplía con las consignas informativas y propagandísticas del Régimen de Francisco Franco.

La reconstrucción y la recuperación de la historia del franquismo en esta provincia mediante las publicaciones periódicas se podrá estudiar a través de la cabecera mencionada anteriormente, pero se le sumará el 22 de julio de 1958, *Flores y Abejas*, fundado el 2 de septiembre de 1894 y que dejó de editarse en 1936 tras el estallido de la Guerra Civil. "En adelante, los lectores de Guadalajara tendrán dos referencias informativas a lo largo de la semana. La recuperación de *Flores y Abejas*, más que un contrapunto a *Nueva Alcarria* en lo que se refiere al tratamiento de las noticias locales, va a suponer su complemento, ya que no existe coincidencia en el día de salida: parece como si se buscara una deliberada simetría respecto al eje imaginario del domingo". 9

La designación de Guadalajara como Polígono de Descongestión de Madrid es una de las informaciones que fue portada a finales de la década de los cincuenta en la prensa local de aquel momento. Este proceso de descongestión de la capital madrileña es el que marca el desarrollo de los polígonos El Henares y El Balconcillo, en el caso del primero de carácter industrial, y en el segundo mixto, es decir residencial e industrial. Esta noticia será abordada desde los dos únicos periódicos locales: *Nueva Alcarria* y *Flores y Abejas*, ambos de carácter semanal y con distinto día de publicación, el prime-

ro los sábados, al precio de 1 peseta y el segundo los martes a 1,50 pesetas. Ambas publicaciones permiten conocer la historia de Guadalajara a través de las crónicas, fotografías, notas e informaciones que recogen en sus páginas cómo es la noticia que se aborda en esta comunicación.

Guadalajara es una de las pocas provincias que no contaba entonces con diarios. Esta carencia de alguna publicación periódica diaria se mantendrá hasta los años setenta, cuando aparece *Pueblo Guadalajara*; incluso con posterioridad resultará difícil el despegue hasta llegar la eclosión de publicaciones de principios del siglo XXI. La proximidad a Madrid es una de los factores que explica esta circunstancia, entre otros motivos, pero además se pueden añadir otros como puede ser la escasa generación de noticias de una provincia que sólo supera a Soria en número de habitantes. Desde el punto de vista demográfico, Guadalajara a lo largo de las cinco décadas posteriores a la Guerra Civil pierde población tal y como reflejan los datos del Instituto Nacional de Estadística: 205.726 habitantes en 1940, 203.278 en 1950, 183.545 en 1960, 147.732 en 1970 y 143.246 en 1980.

La capital alcarreña acumulaba una buena lista de motivos para optar a ser una zona de descongestión de Madrid y la prensa local se posicionará en esta línea: "Estamos a media hora de Madrid, tenemos ferrocarril y carretera de primer orden, teléfono automático interurbano, energía eléctrica abundante, la desviación de la carretera general está creando nuevas zonas industriales, el plan general de urbanización está redactado, y el problema del abastecimiento de aguas ha sido resuelto en parte y probablemente lo será de manera definitiva antes de lo que pensamos. Pero si todas estas circunstancias favorables no fueran suficientes para inclinar de nuestro lado el interés de la Comisión debemos llevar al ánimo de sus miembros que Guadalajara es la única capital española que desde la terminación de la guerra no ha progresado", explicaba el periodista Luis Monge Ciruelo en las páginas de *Nueva Alcarria*. 10

Guadalajara era una de las ciudades con más condiciones para estar incluidas en este programa del Régimen para desarrollar el entorno de la capital madrileña. "De los núcleos elegidos como de descongestión de Madrid, es Guadalajara uno de los que cuentan con más ventajas, ya que está situada en uno de los ejes clave de la dinámica económica del país, el de Madrid-Zaragoza-Barcelona, bien comunicado por ferrocarril y carretera con ambos extremos del eje, lo que facilita y asegura la normalidad de su abastecimiento, así como posibilita la salida de su producción". <sup>11</sup> Sin embargo, el abastecimiento de agua era uno de los aspectos que todavía tenía que superar. "Es cierto que, por el contrario, carece de condiciones naturales para el desarrollo de muchas industrias e incluso, y como ya hemos señalado, el abastecimiento de agua ha dejado bastante que desear. Pero la proximidad a Madrid es elemento clave, capaz de obviar todos los demás inconvenientes". <sup>12</sup>

A finales de los 50, Guadalajara, aunque a paso lento, estaba empezando a cambiar y a prepararse para ser la provincia con dos realidades en la que se ha convertido en el siglo XXI. La buena noticia se conoció el 25 de julio de 1959, "Guadalajara es designada - junto con Toledo, Manzanares, Aranda de Duero y Alcázar de San Juannúcleo urbano preferente para la descongestión de Madrid por la Comisión Interministerial que preside Luis Arrese. Esta decisión es ratificada posteriormente el 23 de

octubre por el Consejo de Ministros, que fija la extensión de los nuevos polígonos en 259 hectáreas y el coste de los terrenos en 24.653.000 pesetas. Ha llegado, por fin, la hora de Guadalajara".<sup>13</sup>

### LA HORA DE GUADALAJARA

Ese 23 de octubre de 1959 será señalado en los dos semanarios locales como una fecha inolvidable y destacada en la historia de la ciudad. Solo Nueva Alcarria pudo hacerse eco de esta noticia en su edición semanal, pero de forma muy breve y en portada únicamente. El 24 de octubre, este semanario indica en su primera página, a dos columnas, "Una información de última hora de vital importancia para Guadalajara. Ha sido aprobado el decreto para la formación del polígono de descongestión de Madrid."14 En esta escueta información se apunta que "entre otros acuerdos de interés nacional, fueron aprobados sendos decretos del Ministerio de la Vivienda autorizando la adquisición directa de los terrenos precisos para la formación de un polígono de descongestión de Madrid, en Guadalajara, y aprobado el gasto de adquisición de las referidas tierras". Además se incluyen datos sobre lo que supondrá esta designación para la capital, como que los terrenos elegidos tenían una extensión de 259 hectáreas y que su valor alcanzaba los 21.653.000 de pesetas. "Según informaciones recogidas en la mañana de hoy en la Alcaldía, su importe será abonado al firmar la escritura de venta, o posiblemente antes, desde luego con anterioridad a que finalice el año actual", añade la información de portada.

En el caso de *Flores y Abejas* será el 27 de octubre<sup>15</sup> cuando se de cuenta de la reacción del Ayuntamiento de la ciudad y de los guadalajareños y *Nueva Alcarria* el 31 de octubre<sup>16</sup> seguirá ampliando la información que pudo adelantar en su edición anterior.

Los dos semanarios centran su portada en esta noticia, aunque con algunos matices. Mientras que *Nueva Alcarria* se vuelca única y exclusivamente en la declaración de polígono de descongestión, *Flores y Abejas*, incluirá otras informaciones en su portada como son un asunto relacionado con el turismo: "La Junta Provincial de Turismo dice: Felicite las próximas Pascuas con postales de Guadalajara" y otra sobre urbanismo: "40 viviendas de renta limitada". En ambos casos se apuesta por el titular a cinco columnas para dar cuenta del acontecimiento. Para *Flores y Abejas*, el titular es "Ha sonado por fin la hora de Guadalajara. Nuestra ciudad ha sido elegida oficialmente para llevar a cabo la prevista descongestión urbana e industrial de Madrid". *Nueva Alcarria* abre su portada titulando: "Tierras de Guadalajara para la descongestión industrial y urbana de la capital de España". En esta portada la cabecera del propio semanario cambia su lugar habitual y queda en el centro de la página, dando todo el protagonismo a la noticia.

Junto a estos titulares de portada aparecen otros destacados de menor espacio que se fijan en otros aspectos de la noticia y la completan. En *Flores y Abejas*, se dice: "Con tal motivo, una muchedumbre se manifestó el pasado domingo, en homenaje de gratitud al gobierno español y a nuestras autoridades, en la que se encuadraron varios millares de alcarreños, sin distinción de clases, enfervorizados por el futuro próspero de su capital". "El Gobernador y el Alcalde pronunciaron sendas alocuciones a los

manifestantes". Además reproduce las palabras de uno de los telegramas que desde el Ayuntamiento se remitieron para agradecer la designación, como fue el que se hizo llegar al Caudillo.

Aunque *Nueva Alcarria* publicó cuatro días más tarde que el otro semanario de la ciudad la respuesta de los guadalajareños, la cobertura fue la misma, con un titular a cinco columnas y otros también destacados: "La promulgación del decreto ministerial produce en nuestra ciudad un indescriptible júbilo popular". "Más de cinco mil alcarreños, en impresionante manifestación, mostraron su gratitud al gobierno y autoridades provinciales y locales".

En el apartado gráfico, ambos semanarios incluirán fotografías de la reacción de los guadalajareños, Andrada será el autor de las imágenes publicadas en Nueva Alcarria y Mavi en Flores y Abejas. En el primero se incluirán seis imágenes y en el segundo tres, siendo muy similares en ambos casos, apareciendo en las dos publicaciones la figura del alcalde, Pedro Sanz Vázquez, y el gobernador, Pardo Gayoso, y los ciudadanos tomando las calles de la capital. Mientras, la publicidad que habitualmente se publica en la portada de los semanarios ha desaparecido en este número. En el cuerpo de la información de portada, Flores y Abejas insiste en el carácter histórico de la jornada del 23 de octubre de 1959 para los guadalajareños: "El bar, el comercio y los corrillos de la calle eludieron cualquier otro tema de conversación para dedicarse integramente a debatir sobre tema de tan vital importancia". Además relata que el momento de celebración llegó el domingo, 25 de octubre, con la manifestación de los guadalajareños por las calles de la ciudad, habiendo sido llamados a participar en la celebración a través de las ondas de Radio Juventud y de los altavoces instalados en un automóvil. La Corporación Municipal, el Presidente de la Cámara y la Banda de Música Provincial se concentraron en la plaza de los Caídos, junto al palacio del Infantado hasta llegar a la plaza de José Antonio, hoy plaza Mayor. Ya en páginas interiores, este semanario cuenta cómo el alcalde dirigió unas palabras desde el balcón de la Casa Consistorial a los congregados. "Agradeció el entusiasmo popular demostrado y la buena disposición de toda la ciudad para que este triunfo haya sido posible, teniendo párrafos de especial atención para don Pedro Vigador, director general de Urbanismo; don José Luis de Arrese, ministro de la Vivienda y para el Jefe del Estado, ya que los tres en sus respectivas competencias habían sido los verdaderos artífices de tan importante decisión". En la noticia se detalla que desde el Ayuntamiento, la multitud se fue hasta el Gobierno Civil, en agradecimiento al Gobierno Central. Aquí, el gobernador, Pardo Gayoso, también salió al balcón para expresar a los guadalajareños su sentir en aquellos momentos, asegurando que confiaba en que Guadalajara "después de este paso gigantesco, entrará decididamente en el camino de la prosperidad y la grandeza, haciendo que su resurgimiento repercuta muy directamente sobre la provincia". También en el interior se reproducen los telegramas que Pedro Sanz Vázquez remitió al Caudillo, al Ministro de la Vivienda y al Director General de Urbanismo. El texto de la portada de Nueva Alcarria del 31 de octubre, insiste en que la ciudad vivió "una fecha de imborrable memoria". Además el semanario resalta la respuesta de los guadalajareños ante tan grata noticia. "El pueblo alcarreño, con una intuición maravillosa, consciente de la importancia de los decretos del Ministerio aprobados en el último Consejo de Ministros, celebrado bajo la presidencia de S. E. el Jefe

de Estado, se lanzó a la calle en forma espontánea para mostrar su gratitud a quienes de una forma directa, con una visión exacta del futuro de nuestra ciudad, habían contribuido a la decisión tomada por el Gobierno de convertir Guadalajara en zona privilegiada de la descongestión industrial y urbanística de Madrid"<sup>17</sup>. Mientras, el cuerpo de la noticia señala que el acto de celebración congregó "entre las cinco y seis mil personas de la más diversa condición social". La noticia de portada pasa a la página 2, pero ya con menor espacio, a dos columnas, relatando lo que sucedió en la jornada del 25 de octubre en las calles de la capital alcarreña, indicando que "la primera autoridad provincial recibió al Ayuntamiento en el salón de recepciones, saliendo seguidamente al balcón central del edificio, donde fue acogida su presencia con grandes ovaciones y entusiastas vivas". También apunta esta crónica otro detalle, que "durante toda la jornada dominical en casas particulares y edificios oficiales ondeó la bandera nacional".

Después de estas celebraciones se sucederían las distintas gestiones administrativas y la urbanización de los terrenos para acoger industrias y una nueva zona residencial en el Balconcillo, cuestiones que formarían parte de la actualidad informativa de la prensa local de aquella época. Las consecuencias de aquella noticia marcaron un antes y un después en la historia de la ciudad. "A lo largo de los años 60 y 70 fueron cumpliéndose los objetivos iniciales, consiguiendo atraer a nuestra ciudad una buena cantidad de industrias y mucha gente procedente, mayoritariamente, de la propia provincia. El despegue económico y social, aunque a ritmo lento en comparación con otras áreas de la Nación fue innegable, y ello sacó a la vieja Arriaca de otra hecatombe que, como en ocasiones anteriores, parecía irremediable". <sup>18</sup>

### CONCLUSIONES

La ciudad de Guadalajara, a partir de la decisión del Régimen de dar vía libre a los polígonos de descongestión de Madrid entraría en una nueva época para su desarrollo económico y social. No sería inmediato este cambio de ritmo pero sí la base del tejido industrial que fue configurándose en la década de los 70 y que ha mantenido después y adaptándose a las nuevas exigencias de la economía y de los cambios demográficos. La fecha del 23 de octubre de 1959 ya ha quedado en la hemeroteca local los libros de historia como un día clave de la historia más reciente de Guadalajara. Aquel fue un gran día de fiesta para los guadalajareños que tiempo después verían convertido en realidad con la llegada de grandes y pequeñas empresas a los polígono del Henares y el Balconcillo, así como la construcción de nuevos barrios en este último polígono y perfectamente integrados en el urbanismo de la ciudad.

La prensa local de la época, con dos semanarios, contó esta noticia, cada uno en su estilo, pero coincidiendo en que se trataba de un momento histórico para la capital alcarreña; de gran emoción porque significaba un futuro más próspero y acorde a los cambios que estaba impulsando el Régimen de Franco; una gran fiesta, que hasta contó con la Banda de Música Provincial, un elemento de la cultura tradicional española que siempre forma parte de los momentos más dulces y alegres de los ciudadanos. Flores y Abejas y Nueva Alcarria ensalzan, como era propio en los periódicos de la época, el pro-

tagonismo y agradecimiento a las autoridades civiles y gubernamentales, desde el Caudillo, al Gobernador Civil, pasando por los directores generales, ministros y el propio Alcalde de la ciudad, dejando claro ambas cabeceras en sus crónicas que con esta designación el futuro de Guadalajara sería otro, otro más próspero. Guadalajara entraba en el desarrollismo que estaba impulsando la dictadura franquista para salir de los años de autarquía y estancamiento.

### BIBLIOGRAFÍA

BARRERA DEL BARRIO, C., Periodismo y franquismo. De la censura a la apertura, Barcelona, Ediciones Internacionales Universitarias, 1995.

BARRERA DEL BARRIO C., Sin mordaza. Veinte años de prensa en democracia, Madrid, Ediciones Temas de Hoy, 1995.

CHAMÓN CALVO, B., Periódicos y periodistas de Guadalajara (1900-1975), Guadalajara, Asociación de la Prensa de Guadalajara 1994.

GARCÍA BALLESTEROS, A., Geografía Urbana de Guadalajara, Madrid, Fundación Universitaria Española, 1978.

GARCÍA BALLESTEROS, A., "Los polígonos de descongestión de Madrid, el ejemplo de Guadalajara" en IV Coloquio sobre Geografía organizado por la Asociación para el Progreso de las Ciencias, Oviedo, 1975.

MONTABES PEREIRA, J., La prensa del Estado durante la transición política española, Madrid, Siglo XXI/Centro de Investigaciones Sociológicas, 1989.

ORTIZ GARCÍA, A.: Historia de Guadalajara, Guadalajara, AACHE Ediciones, 2006.

PAYNE, S. G., El régimen de Franco, Madrid, Alianza Editorial, 1987.

TERRÓN MONTERO, J. La prensa en España durante el régimen de Franco, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas, 1981.

TAMAMES, R. Introducción a la economía española, Madrid, Alianza Editorial, 1967.

TAMAMES, R., La República. La Era de Franco, Madrid, Alianza, 1994.

TAMAMES, R., Estructura económica de España, Madrid, Alianza, 2000.

SÁNCHEZ ARANDA, J. J., BARRERA DEL BARRIO, C., Historia del periodismo español. Desde sus orígenes hasta 1975, Pamplona, EUNSA, 1992.

SÁNCHEZ-LAFUENTE PÉREZ, Mª P., "Publicaciones periódicas de Guadalajara y la provincia, 1811-1958, como fuente de estudio para la historia local y provincial", ponencia del I Congreso de Historia de Castilla-La Mancha, Toledo, Servicios de Publicaciones de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, 1988, págs. 247-257.

SÁNCHEZ, I., VILLENA, R., Periodistas vocacionales: La prensa en la provincia de Guadalajara (1810-1940), Ciudad Real, Almud Ediciones de Castilla-La Mancha, 2008.

SOLANO, J., Guadalajara durante el franquismo: Memoria de la ciudad. 1939-1959, Guadalajara, Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla-La Mancha, 1995.

SOLANO, J., Historia urbana y arquitectura en Guadalajara durante el franquismo (1939-1959), Guadalajara, Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla-La Mancha (Delegación en Guadalajara), 1995.

TAMAMES, R., La República. La Era de Franco, Madrid, Alianza, 1994.

TAMAMES, R., Estructura económica de España, Madrid, Alianza, 2000.

TOQUERO CORTÉS, S., Alcaldes de Guadalajara, Guadalajara, Teleoro Medios.S.L, 2003.

TUSELL, J., La España de Franco, Madrid, Historia 16, 1989.

#### NOTAS

- <sup>1</sup> PAYNE, S.G., El régimen de Franco, 1936-1975, Madrid, Alianza Editorial, 1987, p. 483.
- <sup>2</sup> PAYNE, S.G., El régimen de Franco, 1936-1975, Madrid, Alianza Editorial, 1987, p. 487.
- <sup>3</sup> TAMAMES, R., Introducción a la economía española, Madrid, Alianza Editorial, 1967, p. 499.
- <sup>4</sup> ESCUDERO GÓMEZ, L. A. y GÓMEZ GUTIÉRREZ E. J., El Plan de Descongestión Industrial de Madrid en Castilla-La Mancha: una reflexión geográfica, Estudios Geográficos, LXVIII, 263, 2007, pp. 497-526.
- <sup>5</sup> GARCIA BALLESTEROS, A., "Los polígonos de descongestión de Madrid, el caso de Guadalajara", separata de Ciudad e Industria, IV Coloquio sobre Geografía, Asociación Española para el progreso de las Ciencias, Oviedo, 1975, pp. 459-471.
- <sup>6</sup> GARCIA BALLESTEROS, A., "Los polígonos de descongestión de Madrid, el caso de Guadalajara", separata de Ciudad e Industria, IV Coloquio sobre Geografía, Asociación Española para el progreso de las Ciencias, Oviedo, 1975, pp. 459-471.
- <sup>7</sup> ESCUDERO GÓMEZ, L.A. y GÓMEZ GUTIÉRREZ E. J., El Plan de Descongestión Industrial de Madrid en Castilla-La Mancha: una reflexión geográfica, Estudios Geográficos, LXVIII, 263, 2007, pp. 497-526.
- <sup>8</sup> ESCUDERO GÓMEZ, L.A. y GÓMEZ GUTIÉRREZ E.J., El Plan de Descongestión Industrial de Madrid en Castilla-La Mancha: una reflexión geográfica, Estudios Geográficos, LXVIII, 263, 2007, pp. 497-526.
- <sup>9</sup> SOLANO, J., *Guadalajara durante el franquismo: memoria de la ciudad. 1939-1959*, Guadalajara, Editorial Nueva Alcarria, 1995, pp. 217-218.
- 10 Nueva Alcarria, 24 de enero de 1959.
- <sup>11</sup> GARCIA BALLESTEROS, A., *Geografia Urbana de Guadalajara*, Madrid, Fundación Universitaria Española, 1978, p. 358.
- <sup>12</sup> GARCÍA BALLESTEROS, Aurora, Geografía Urbana de Guadalajara, Madrid, Fundación Universitaria Española, 1978, p. 358.
- <sup>13</sup> SOLANO, J., *Guadalajara durante el franquismo: memoria de la ciudad (1939-1959)*, Guadalajara, Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla-La Mancha, 1995, p. 220.
- <sup>14</sup> Nueva Alcarria, 24 de octubre de 1959.
- 15 Flores y Abejas, 27 de octubre de 1959.
- <sup>16</sup> Nueva Alcarria, 31 de octubre de 1959.
- <sup>17</sup> Nueva Alcarria, 31 de octubre de 1959.
- <sup>18</sup> HERRERA CASADO, A., Historia de Guadalajara, Guadalajara, Editorial El Decano, 1992.